

# 会括 研究員總括 中間研究会



第116号

発行人  
編集人  
印刷所

上高井教育会長  
堀内原坂会西須  
夫長幸社  
委員會和新聞  
編集委員會  
新坂須

## 授業の手応えをもとに

### 論じたい

研究副委員長 宮本経祥

- ▽ …… 四月以来、各研究委員会は、全体テーマにもとづき、具体的な研究テーマを設定し、創意にみちた教育実践にとりこんでいました。……
- ▽ …… それぞれの委員会では、何を求め、何を明らかにしたのか、研究 ……
- ▽ …… の問題点は何なのかななど、ここに中間報告をしていただきました。……

ほとんど作文が書けなかつたわんぱくな子が、入院中の友だちへの長い手紙を書き上げた。その途上で、先生に病気の様子をたずね、辞書を使っていたという。書き上げた手紙を持って来て、「先生、見てください。まちがつて困るから」と言つたといふのである。五年生の国語の時間の話。

この中には、子どもがねばり強く自己形成していくための「自己教育力」の育成をふまえ、全体テーマを「子どもがねばり強く自己形成していくための指導のあり方」と設定され、今年度がスタートした。

三枝先生は、ご講演の中で「土台を打つて柱を立てる」というのは基礎・基本なんですが、どういう土台を打つて、どう

### 〈提言〉

## わかるように教えてくれる

先生に会いたい  
池田悦次

この柱を立てるかということになると、それは家を建てる人の願いによって決まる」と言われた。それが「基礎・基本」と「願いに立つ」「必要に応じる」ことの関係である。

また、「学習というのは問題解決の連続だ」とも言われ、授業中における「味わう」ことの大切さをも説かれた。

この中に、子どもがねばり強く自己形成していくための問題について行政サイドで臨んで、それを見つけて決まる」と思つた。その途上で、先生に病気の様子をたずね、辞書を使っていたという。書き上げた手紙を持って来て、「先生、見てください。まちがつて困るから」と言つたといふのである。五年生の国語の時間の話。

この中には、子どもがねばり強く自己形成していくための「自己教育力」の育成をふまえ、全体テーマを「子どもがねばり強く自己形成していくための指導のあり方」と設定され、今年度がスタートした。

三枝先生は、ご講演の中で「土台を打つて柱を立てる」というのは基礎・基本なんですが、どういう土台を打つて、どう

わかるように教えてくれる

親がこれをサポートしたりするもの。人間が生涯にわたって学習をし、自分を高めていくときに、一つ一つの知識で現実の実践はどうであろうか。それを子どもなりに身につけさせねばならないのに、なる。教師は新しいものの伝達と共に、すでにある認識をどう変えていくか、その変換のシステムを作りあげることこそ自己教育力そのものとなる。教師は新しいものの伝達と共に、すでにある認識の成果を生かしたいと願う。

二日の研究委員会に臨み、じつくりと語り合いたい。自分の授業を背景にした討論の中で、研究は一步進むのだと思う。

授業のわざかな手応えから、その分だけ、わずかずつ「自か。

（須坂小）

教育会だより		10.27	研究委員会世話係委員長会(第2回)
11.1	30	1.1	30
7	29	20	第38回日本連合教育会愛媛大会。本会参加者千名。
8	12	1	第7回代議員会。信教各種研究調査編集委員中間報告(第2回)
6	29	20	第8回研究発表会(須坂小学校視聴覚室)教育会中間監査
			信教全県研究大会(長野市城山小・柳町中)本会参加者31名。

第7回上高井女教師研究大会(須坂小学)

秋の講演会

（須坂小）

加者7名。

（高浦小）





